

## Valparaíso: Nuevo Hospital o Complejo Van Buren

La idea de un nuevo hospital para Valparaíso ha ido tomando fuerza, particularmente después del stress hospitalario que significó la pandemia. Cuando esto sucede comienza a debatirse si se remodela lo antiguo o se hace algo nuevo y también su posible ubicación. Ya Valparaíso hizo esta conversación cuando el terremoto destruyó el Hospital Deformes y se decidió habilitar el antiguo sanatorio, hoy Hospital Eduardo Pereira.

No es una discusión inocente. Un nuevo hospital es una obra mayor y su instalación genera un impacto territorial importante. Ahí comienza la danza de intereses que casi siempre desconocen la opinión ciudadana. No sería raro que se proponga ubicarlo arriba, en un sector más plano, incluso que se regale el terreno para ello. Hay pequeñas ciudades construidas en torno a hospitales o grandes empresas.

La última política de construcción de hospitales en salud busca su reposición, esto es construir un edificio nuevo y encargar esa tarea a una concesionaria que lo administraría por un tiempo. Hay pocos ejemplos de remodelación, entendiéndose por ello una modernización programada de edificios antiguos y la incorporación de nuevas unidades si fuera necesario. El Hospital Víctor Ríos de Los Ángeles; el Hospital de Copiapó; el Hospital Grant Benavente. En 2003 se propuso una solución así para el Sótero del Río, que probablemente ya estaría en funciones.

La población de Valparaíso tiene que ser parte de esta discusión. Tiene un valor patrimonial el actual Hospital Van Buren; daría lo mismo que se ubicara en Curauma o en Placilla por ejemplo.

Para aportar en esta conversación recorrimos el actual Hospital Van Buren. Tiene en su interior varios edificios sólidos en buenas condiciones de conservación. Uno el antiguo hogar de religiosas y otro el local que hoy ocupa una universidad. Además cuenta con una explanada en la parte superior que podría albergar cualquier tipo de nueva construcción. Espacios amplios, con accesos múltiples. Probablemente las áreas críticas son la urgencia y que los pabellones estén en el último piso.

Valparaíso cuenta con escuelas de arquitectura innovadoras y organizaciones ciudadanas preocupadas de defender la identidad de la ciudad. Seguramente ellas serán capaces de hacer una propuesta inteligente para resolver los problemas actuales. Hay espacio para nuevas instalaciones y además podrán integrar a tareas sanitarias estructuras nobles hoy dedicadas a otros fines. No sería extraño entonces que incluso el actual hospital Pereira pudiera integrarse al nuevo Complejo Hospital Van Buren.

**Dr. Antonio Infante**  
Médico salubrista